
韩超 规范一对一辅导是未来方向

韩超
龙文教育常务总

裁，龙文华北区总监，
负责教学研究和教学
管理。1995 年参加工
作，多次评为“市级优
秀教师”、“优秀教育工
作者”等荣誉称号。

在龙文教育教学
期间，创立了“三步教
学法”、“6+1 高效学习
法”，组织编写了《龙文
一对一专用秘笈》系列
丛书，在研究学生学习
方法、培养学习习惯和
思维能力方面有很深
的造诣，他所归纳出的
物理解题技巧受到了
同行的一致认可和广
泛推广。

■ 领军人物

课外辅导行业
竞争压力将变得更
大，家长的认识逐
渐提高，大的环境
也会有影响，不过
这种影响对大品牌
的教育机构会稍微
小一点。政策环境
和国家的干预会加
大，将更加有利于
行业规范的发展。

本版采写
新京报记者 王荟

展 望

规范化是未来大方向

新京报：龙文引领了课外辅
导市场一对一辅导的兴起，您认
为一对一辅导的兴起反映了市
场怎样的需求，这种需求的未来
要求又会是怎样的？

韩超：一 对 一 辅 导 未 来
的走向，首先是规范化，这是
必然的方向，教学管理、服务
管 理 和 产 品 的 开 发 ，通 过 不
断 的 修 改 和 完 善 ，各 方 面 都
要 走 向 规 范 化 ；其 次 是 品 牌
化，政府有关部门的介入、行
业竞争的压力以及家长和学
生 的 需 求 ，可 能 会 导 致 小 机
构 越 来 越 少 ，品 牌 意 识 更 加
凸 显 ，家 长 对 于 品 牌 的 选 择
越 来 越 强 ，品 牌 化 的 结 果 就
会导致小机构的生存空间会
越来越小；第三是标准化，学
生和家长对师资要求也越来
越 高 ，就 会 导 致 行 业 对 师 资
标 准 要 求 逐 渐 凸 显 出 来 ，从
业人员的素质将是同行业强
有 力 的 竞 争 实 体 ，通 过 行 业
的共同努力将会形成统一的
行 业 标 准 化 。 第 四 是 同 质
化 ，由 于 标 准 化 和 规 范 化 的
逐 渐 形 成 ，一 对 一 教 育 行 业
的教育产品、服务流程、教育
管 理 逐 渐 雷 同 ，同 质 化 会 越
加明显。

此外，一对一的专用教材
也将成为以后品牌机构竞争的
实体，目前龙文教育组织了大
量的优秀师资在编写自己的教

材，一对一教材将成为竞争中
很有杀伤力的产品。

保证教学效果是根本

新京报：那么，课外辅导行
业整体的发展趋势是什么？

韩超：从大的发展趋势上
来讲，教育行业的竞争压力会
越来越明显，金融危机的影响
可能会增加行业发展的难度，
但国家对于民办教育资本的
需求，希望民营教育为教育提
供三个方面的扶持，例如学位
教育，引进民间资本，举办幼
儿园等，这也是课外辅导机构
的发展方向；同时还需要给教
育提供更多的特需教育，如艺
术培训、课外辅导以及残障儿
童的教育需要；另外，民办教
育体制灵活，资金调动容易，
这也为民办教育为国家教育
提供更加优质的教育提供了
可能。现在发达国家的优质
教育通常都是民办教育来提
供，我们民办教育的方向也是
提供更多的优质教育。这是
我 们 所 面 对 的 机 遇 ，也 是 方
向。一对一教育对于公立教
育的补充作用会更加突显，通
过不断完善，民办教育的教学
效果应该会更好，当然家长的
认可度和要求也会更高，机遇
与挑战并存。

新京报：在这样的形势下，
龙文进行了哪些准备？

韩超：市场和竞争压力这
么大的情况下，我们内部叫做

稳定、可持续发展，首先要从服
务意识、教育管理等方面下手，
最重要的是要有强有力的师资
队伍作为保障，能够给学生和
家长提供满意的教学效果，这
是根本。

龙文自己成立了教师培训
基地，按照一对一的要求培养
教师，从重点大学、重点师范
类大学招聘应届毕业生，从私
立学校争取老师，从公立学校
高薪聘请老师，这都是人才的
入口。大学应届毕业生一定
要在基地进行培训，并且有很
高的淘汰率：第一个月见习，
就是到参与学校自习答疑、自
习吧管理，再回基地进行实习
汇报，合格之后再回到校区实
践，确保师资队伍的高水平和
高素质。

北京、上海、武汉、广州的
培训基地都已经投入使用，扩
张之前，龙文已经做好了人才
储备的工作。

除了招聘和培养一批优秀
的师资队伍，龙文还有标准的
教学服务流程、有力的教师淘
汰和奖罚处理制度，为教学效
果提供保证。同时，为了加强
监督和落实，还通过家长会、家
访和电话回访等增值服务，确
保学校的各项制度和要求能严
格和实施。

我 们 还 成 立 了 专 门 的 部
门，进一步研究一对一的专用
教材，目前已经编写到第二套，
在原来基础上进一步完善，更
加适用于一对一教学。

正在创办全日制高中

新京报：龙文已经开始筹
划创办全日制学校了，这方面
的计划是怎样的？

韩超：确实是在研究创办
自己的全日制私立高中，一方
面为社会解决学位教育，另一
方面对教学研究也将更加丰
富，有利于储备人才。第一所
学校在四川宜宾，筹资 6 亿元，
已经进入具体合同的细节谈判
阶段。

龙文还购置了 1000 亩地，
用来打造自己的教学园区，里
面包括一系列学校，预计三年
左右的时间，龙文教学园区将
会建成。

新京报：龙文的一对一是
一大特色，“未来领袖训练营”
似乎与一对一关系不大，为什
么会坚持做呢？

韩超：坚持做一对一，龙文
要把一对一做到极致。而未
来领袖训练营也是将来很重
要的一个项目，这个项目是解
决孩子如何喜欢学习、主动学
习的问题。现在很多孩子学
习成绩不好根本不是孩子不
聪明，关键是不爱学习，这与
家庭教育、社会环境有很大的
关系，孩子的独立性和认识很
不端正。未来领袖训练营就
是要把根本的问题解决了，未
来领袖训练营的培训与一对
一辅导是有机结合的，是为一
对一服务的。
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